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热点 Economy

■ 张紫 周畅

4月 22日上班早高峰，在安徽省滁州市
来安县汊河镇，长 500多米、双向六车道的汊
河大桥上，来往车辆络绎不绝，显示出不同于

一般小镇的热闹。

汊河镇，位于安徽省东南边界，与江苏省

南京市仅一河之隔，镇上居民驾车去南京市

区约 30公里，与去趟来安县城的时间相近。
独特的地理位置，让滁宁两地居民历史

上天然亲近、有着自发经贸往来，但一度因分

属不同行政区划，导致两地基础设施联通、产

业合作推进缓慢。

自 2018年长三角一体化发展上升为国
家战略以来，长三角三省一市的一体化进程

不断加速。2019年底印发的《长江三角洲区
域一体化发展规划纲要》明确提出，推动省际

毗邻区域协同发展。

作为省际毗邻区域“试验田”之一，来安

县与南京市江北新区合作共建顶山原汊河省
际毗邻地区新型功能区，以创新性的体制机

制“一盘棋”促进产业协同、交通互联、设施互

通、服务共享、人才互认。

横跨滁河的汊河大桥，连接起滁州市汊

河镇与南京市顶山街道，也见证着两地日趋

紧密的互动。汊河大桥日通行车辆从 2022年
的日均 1.75万辆，攀升至目前的日均 3.7万
辆。

“我们公司有 280名员工，约一半住在南
京、上班在汊河，每天往返两地之间。”安徽盛

世高科轨道装备有限公司总经理许智说。这

家轨道装备企业，是由南京浦镇科技实业有

限公司投资在汊河设立的，目前年产值 2.5
亿元。

轨道交通产业是南京的优势产业，近年

大量的零配件企业乘着长三角一体化发展的

“东风”，转移至与南京一河之隔的滁州市汊

河镇，并逐渐形成轨道交通装备产业。在许智

看来，南京为汊河提供订单，汊河为南京提供

了经济又稳定的供应链。

伴随人员密切往来的，是对省际毗邻区

域基层治理提出的更高要求。

毗邻南京的汊河镇临溪社区目前常住人

口约 1.6万，其中 97%都是外地人，大部分来
自南京或在南京工作。临溪社区党支部书记

朱贇说，两地跨省通办服务等多项工作都互

相协同，确保了跨界居民生活便利。

曾因临界、跨界产生的办事难题也迎

刃而解。走进国网来安县供电公司建阳（毗

邻区）供电服务中心，人们通过智能设备，

可以预约充电桩报桩等跨省业务。“这解决

了住在南京、工作在汊河的上班族异地办

理业务的难题。”该供电服务中心主任黄文

豪说。

放眼三省一市的省际毗邻区域，一批像

汊河这样的镇正搭着一体化“发展快车”乘势

而起。

安徽省广德市新杭镇地处苏浙皖三省交

界，居长三角经济圈核心区。6年来，广德已
开通 9条毗邻公交线路，途经 69个行政村，
方便毗邻地区间约 26万居民的往来，降低了
居民出行时间和成本，进一步推动区域交流

与发展。

当区位优势转化为发展优势，越来越多

的资源加速向省际毗邻区域汇聚。据新杭镇

镇长刘德怀介绍，这个昔日边缘小镇逐渐形

成汽车零部件、新材料、智能装备等产业链，

相关企业九成以上来自沪苏浙。

“小镇之变，可观一体化之势。”据安徽省

发展和改革委员会长三角综合协调处处长董

楠介绍，省际毗邻地区从省域发展的末梢到

省际合作的前沿，是三省一市合力打造区域

发展共同体的务实举措，是构建全国统一大

市场的生动实践，促进了跨省域产业链、人才

链、资金链的快速融合，推进了跨界公共服务

设施、基础设施的共建共享。

4月 22日，西咸新区农夫铺子商业运营
管理有限公司在西部云谷产业园会议中心召

开了《数字引领 共赢未来———农夫铺子数字

商业生态创业项目推介大会》。

出席本次会议的有农夫铺子集团董事会

秘书长、集团运营商服务中心总裁、上市工作

领导小组副组长刘洋，事业部管理中心副主

任、商学院执行院长、小视号项目事业部总裁

赵虹，线下实体业务服务中心总裁田野，宣传

部部长、融圆宏道创投副总裁吴晓林，乡村振

兴事业部总裁赵玉鹏，抖粉官项目事业部总

裁常艳萍，西北大区总裁马平，西咸新区总经

理张忠红以及来自西部云谷产业园区的 60
余位企业家代表和各地区农夫铺子合作伙伴

们。

张忠红为本次会议致开幕词，对出席此

次会议的领导、企业家朋友、农夫铺子家人们

表示衷心的感谢。西咸公司自 2020年成立以
来，始终坚定不移地跟随农夫铺子的脚步，在

西咸地区的发展道路上稳扎稳打，取得了一

系列令人瞩目的成绩。张忠红表示，本次会议

是西咸公司进一步发展的重要里程碑，他希

望通过此次会议，能够进一步加强与西部云

谷产业园区企业、厂家们的交流合作，共同探

讨数字化转型的发展趋势和未来方向，共同

推动中小微企业的数字化转型升级。

刘洋就农夫铺子近期与华为的全面合作

及农夫铺子第一板块数字新零售纳斯达克上

市推进工作进行了详细介绍。他指出，中小微

企业数字化转型不是简单的技术升级，更是

一场深刻的商业变革。它要求我们不仅要有

敏锐的市场洞察力，更要有敢于破旧立新的

勇气和智慧。而农夫铺子作为行业的领军者，

始终站在数字化浪潮的前沿，农夫铺子十年

磨一剑，致力于打造成为中国人自己百分百

控股的国际化民族互联网企业，而农夫铺子

与华为、腾讯、怡亚通等巨头企业的全面合

作，将为我们带来巨大的发展机遇。未来，农

夫铺子将以更加开放的姿态，加强与各界的

交流合作，与更多志同道合的伙伴携手共进，

共创辉煌。

姚龙祥对农夫铺子的服务定位、发展历

程、荣誉资质、业务板块、发展规划等进行了

详细的介绍。农夫铺子，这家成立近十载的平

台型技术企业，从大量的实践中形成了以技

术驱动创业、以创业带动就业、以创新促进发

展，为推动地方经济发展、促进数字经济产业

和激发全民创业热情集聚新动能的企业整体

发展思路。在企业自身发展的同时，为中小微

企业数字化转型升级和中国数字经济的蓬勃

发展提供了技术动能。姚龙祥的介绍不仅让

与会的企业家们了解了农夫铺子的优势和综

合实力，更为他们提供了一个交流合作的平

台。展望未来，我们有理由相信，农夫铺子将

继续发挥自身优势，与更多的企业合作同行，

共同书写数字领域的辉煌篇章。

赵虹就小视号项目进行了详细的介绍。

她表示，当下短视频直播带货是一个炙手可

热的市场趋势，而小视号正是为了迎合这一

趋势而诞生的创新项目。赵虹强调，小视号不

仅具备短视频的便捷性和直观性，更融入了

直播带货的全新元素，为用户提供了一个全

新的购物体验。自推出以来，小视号通过创新

的涨粉机制、自动推流算法以及强大的供应

链资源及短视频制作团队，成功吸引了众多

用户和商家的关注和使用。

随着赵虹的介绍结束，与会者纷纷表示

对小视号项目的浓厚兴趣和期待。他们相信，

在农夫铺子和合作伙伴的共同努力下，小视

号将成为短视频直播带货领域的一股强大力

量，引领市场的新潮流。

常艳萍就抖粉官项目进行了细致的解

读。她指出，抖粉官企业品牌短视频直播电商

平台是一个创新的商业模式，采用农夫铺子

自主研发的自动导流技术，结合短视频、直播

和电商等多个领域的优势，为商家和用户带

来了更加便捷、高效和有趣的购物体验。抖粉

官讲述的是企业品牌背后的故事，抖粉官为

企业品牌的数字化营销进行赋能，抖粉官打

造的是一站式品牌营销服务。抖粉官项目不

仅能为企业商家提供品牌搭建和品牌营销，

通过抖粉官平台，商家可以更加精准地触达

目标用户，提升品牌知名度和用户黏性。同

时，抖粉官也为广大创业者带来新的商业机

遇，能让更多人能够参与到这个充满活力的

商业生态中。

在谈到抖粉官的发展前景时，常艳萍充

满信心。她表示，随着数字化营销趋势的加速

发展，抖粉官作为一种创新的商业模式，将会

迎来更加广阔的发展空间。未来，抖粉官将继

续优化技术、丰富内容，为广大商家和创业者

提供更加完善、高效的服务，共同推动数字化

营销行业的繁荣与发展。

谭新义对《俱宝盆线下圆积分营销应用》

进行了细致的解读。他指出，随着无现金社会

的深入发展，生物识别技术与智能技术的不

断融合，以及区块链技术的广泛应用，支付行

业正经历着前所未有的变革。这种变革不仅

改变了人们的支付方式，更在深层次上重塑

了商业模式和营销策略。俱宝盆线下圆积分

营销应用正是这一变革的缩影，通过结合线

下实体商户与线上数字化平台，俱宝盆为用

户提供了一个全新的积分体系。圆积分是俱

宝盆线下支付业务体系中，为帮助平台、商家

丰富营销活动，增加用户消费黏性而推出的

一种积分服务。消费者可凭圆积分在合作线

上平台或线下商家进行商品、服务兑换，也可

在参与各类营销活动时使用，是未来应用场

景极强的一种数字积分应用。

谭新义进一步分析道，俱宝盆项目不仅

提升了用户的支付体验，也为商户带来了更

多的营销机会。商户可以通过定制化的积分

策略，吸引更多的用户前来消费，并通过积分

兑换活动增加用户的黏性。同时，通过收集用

户的消费数据和行为分析，商户还可以更精

准地了解用户需求，优化产品和服务。俱宝盆

的上线将会是支付行业变革的一个重要里程

碑，它不仅推动了无现金社会的发展，也促进

了商业模式和营销策略的创新。未来随着技

术的不断进步和应用场景的不断拓展，支付

行业将迎来更加广阔的发展空间和无限的可

能性。

同时，会议邀请了企业家代表及各区域

农夫铺子合作伙伴发言，经过充分的讨论与

交流，本次会议圆满结束之际，举行了西咸公

司与新晋内部股东、项目代理商及推广官的

签约仪式。这一重要时刻，标志着双方合作关

系的确立与深化，将为未来的共同发展奠定

坚实基础。在签约仪式上，与会人员均表现出

对合作的高度尊重和热切期待，充分展现了

严谨、稳重、理性的态度。我们坚信，通过共同

努力，将实现互利共赢，共同书写西咸新区公

司发展的新篇章。

西咸新区作为中国首个以创新城市发展

方式为主题的国家级新区，是中国向西开放

的重要枢纽、西部大开发的新引擎和中国特

色新型城镇化的范例。西咸新区农夫铺子数

字商业生态创业项目推介大会的成功举办，

不仅展示了农夫铺子在数字商业领域的实力

和创新力，也为参会企业和西咸区域带来了

更广阔的发展空间和更多的商业机会。西咸

公司作为农夫铺子体系中优秀的区县代表，

将以本次推介大会为契机，充分利用自身的

资源和优势，积极推广农夫铺子的数字商业

生态解决方案，为当地企业和居民提供更加

全面、高效的服务。同时，借助农夫铺子的自

身技术优势和创新理念，携手更多优秀的企

业、商家，共同探索数字化在新区域、新领域

的应用和发展，为西咸新区的数字经济发展

注入新的动力。 渊吴晓林冤

211家科创板公司
已披露年报
高研发重分红趋势明显

上海证券交易所统计显示，截至 4月 19日
晚，共有 211家科创板公司披露年报。其中，163
家公司已发布利润分配方案。综合来看，科创板

公司在保持高研发投入、巩固技术优势的同时，

通过分红积极提升投资者获得感。

据统计，已披露年报的科创板公司合计研

发支出达 685.39亿元，占营业收入的比例超
12%；合计拟现金分红超 200亿元，整体分红比
例为 34.5%。
上交所统计显示，科创板开板以来，各年上

市公司现金分红规模不断创下新高。以现金分

红方案对应的定期报告期划分，2019年至 2022
年，各公司平均分红金额从 0.8 亿元增加至
1.15亿元，复合增长率为 12.86%。
从目前已披露的分红方案来看，针对 2023

年度，159家公司发布现金分红方案，36家公司
在现金分红同时送转股。现金分红方面，65家
公司现金分红比例在 30%至 50%之间，41家公
司现金分红比例超过 50%。以某技术公司为例，
2023年拟派发现金红利 5.51亿元，占 2023年
度归属于上市公司股东净利润的 50.04%，公司
在利润分配方案中承诺，2023 年至 2025年连
续三年分红占合并报表中归母净利润的比例均

不低于 30%。
除了重视研发和积极分红，科创板在回购、

增持方面也持续发力。据上交所统计，2023年
以来，科创板公司累计已发布 251单回购方案、
73单增持方案，合计回购计划上限超过 324亿
元，合计增持上限超过 12亿元。目前已分别有
57单、33单完成回购、增持。上交所表示，科创
板回购、增持的规模屡创新高，并且正加速推

进。

同时，自上交所发布沪市公司“提质增效重

回报”专项行动倡议以来，已有 124家科创板公
司发布 2024年度“提质增效重回报”行动方
案，围绕增持、回购、优化经营管理、加强投资

者沟通等方面制定具体举措。在年度方案中，

部分公司明确了未来三年最低分红比例，部

分公司提出将探索一年多次分红、预分红、春

节前分红等方案，多数公司还明确召开业绩

说明会或投资者接待日的次数安排、投资者意

见收集机制等。 渊姚均芳 潘清冤

中国银行
成立养老金融中心
记者从中国银行了解到，为贯彻落实

中央精神，切实做好五篇大文章，中国银行

近日在北京成立养老金融中心。

据介绍，中国银行养老金融中心将全

面统筹中行集团养老金融业务发展，并与

各部门协同发力，形成共同推动养老金金

融、养老个人金融、养老产业金融和银发场

景生态“3+1”业务发展的养老金融组织体
系，进一步夯实养老金融高质量发展根基。

长期以来，中国银行服务多层次、多支

柱养老保险体系建设，社保、年金、个人养

老金业务规模持续增长。中国银行行长刘

金此前在中行 2023年度业绩发布会上透
露，截至 2023年末，中行养老金受托资金
规模超过 2000亿元，同比增长 23.29%，企
业年金个人账户管理数超过 400万户，养
老金托管运营资金规模达到 9924亿元，个
人养老金账户市场份额得到有效提升。

据悉，中行 2023年末已建成 853家养
老服务示范网点。同时，中行主动参与普惠

养老专项再贷款试点，助力普惠养老机构

降低融资成本。

中国银行表示，2024年，中行将积极
推进养老金融的布局，不断丰富个人养老

金产品体系，强化手机银行个人养老金专

区功能建设。中行将以养老金融中心成立

为契机，加强全面布局、分类施策、协同联

动、创新融合，着力打造新产品、新业态、新

模式，全面满足日益增长的“金融+”养老需
求。 渊姚均芳冤

从小镇之变看一体化之势

推进农夫铺子第一板块上市工作，西咸市场在行动

荫 位于安徽省广德市新杭镇的广德经开区东区

国产支线客机 ARJ21架起中国和印尼空中友谊廊道
■ 贾远琨 叶平凡 狄春

“我总是乘坐 ARJ21飞机，我想了解它的
表现。事实证明，已经一年了，飞机的表现非常

好。”印度尼西亚翎亚航空副主席李耀民近日

接受记者采访时这样表示。

2022年 12月 18日，中国自行研制具有完
全自主知识产权的喷气式支线客机ARJ21正式
交付首家海外客户印尼翎亚航空，标志着国产

喷气式客机首次进入海外市场。2023年 4月 18
日，编入翎亚航空机队的ARJ21飞机从雅加达
飞往巴厘岛，正式投入商业首航。截至 2024年
4月 18日，ARJ21实现商业运行一周年。

一年时间里，翎亚航空累计接收 2 架

ARJ21飞机，开通 6条航线，通航 8座城市，载
客近 12万人次。

一年来，ARJ21 飞机不仅飞印尼国内航
线，还飞印尼国际航线，不仅飞常规机场，还飞

短窄跑道机场，充分展现了这一机型在印尼及

东南亚市场的优势和潜力，证明了可靠性和稳

定性。

“我们将向世界展示，ARJ21确实是一款
非常适合我们市场的支线飞机。”李耀民说。

成功实现商业运营一周年的背后，是翎亚

航空和中国商飞公司的通力协作。一年来，中

国商飞派出资深飞行教员前往印尼带飞带教，

派出安全管理专家和工程人员提供现场技术

支持，并在雅加达成立客户服务中心东南亚代

表处，就近为用户提供更高效、更本土化的人

员培训、航材备件、飞机维修等保障服务。

“作为制造商，不仅要将产品卖出去，还要

保障用户把飞机用好。”中国商飞客服公司副

总经理吴国芳告诉记者，“我们运营支持团队

提供全方位的服务，包括飞行员、乘务员航线

带飞，维修、签派人员现场带教以及手册、航材

等保障，有力支持了 ARJ21飞机在印尼翎亚
航空国际、国内、干线、支线、包机、救援等不同

种类运行要求下的安全、顺畅运营。”

从 ARJ21飞机接受印尼民航适航审定开
始，吴国芳每年几乎有一大半的时间是在印尼

度过的，无论航空公司还是民航管理部门，对

ARJ21飞机的喜爱已经延伸到对 ARJ21工作

团队的信任。

“当我完成最后一项适航审定科目下飞机

时，印尼民航局的监察员为我送上了鲜花。他

平时非常严肃，那天突然变了样子，让我又意

外又惊喜！”吴国芳回忆道，“他感叹我们中国

商飞团队是一支国际化、专业化的队伍，对我

们的专业素养和专业精神非常佩服，他要用这

样的方式表达他的敬意。”

令中国商飞欣喜的是，ARJ21海外运营的
各项指标好于预期，飞机可用率、签派可靠度

已连续 4个月保持“两个 100%”。
ARJ21海外运营的优秀表现，为中国国产

商用飞机加快出海步伐创造了有利条件。今年

春节后，以新加坡航展为契机，C919和 ARJ21

开展“东南亚演示飞行”系列市场开发活动，引

发各界热烈反响。

翎亚航空中方董事长刘晚亭告诉记者，翎

亚航空未来将以雅加达、巴厘岛和美娜多为三

个中心点形成航线覆盖网络，将 ARJ21飞机
执飞航线延伸到澳大利亚和中国。近期，翎亚

航空将引进第 3架 ARJ21飞机，充实航线运
营能力。刘晚亭认为，ARJ21在海外的运营充
分验证了它将是一款旅客爱坐、航空公司爱

飞、金融机构爱投的优秀商品，在东南亚市场

运营前景很好。

提到 ARJ21飞机，翎亚航空总飞行师丹尼
说：“ARJ21不仅是中国人的骄傲，也是印尼人
的骄傲，还是亚洲人的骄傲！”


